
Самое эффективное средство борьбы с детской 

ложью — это построение доверительных 

отношений в семье и школе, основанных на 

взаимном уважении. 

 

Ребенок должен быть готов к тому, что 

встретится с неискренностью вне семьи. 

 

 Обмануть ребенка могут не только 

сверстники, но и взрослые, а это ему труднее 

понять, так как он привык доверять взрослым. 

 

Подобный опыт в первый раз воспринимается 

очень болезненно. Необходимо подготовить 

ребенка к тому, что среди людей, к сожалению, 

часто встречаются и безответственные, и 

неискренние.  

 

Обсудите с ним причины людской 

неискренности, научите остерегаться таких 

людей.  

 

В будущем эти уроки помогут ему не стать 

жертвой мошенников. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Слегка приврав, немного исказив факты, 

мы избегаем неприятных объяснений, выходим 

из затруднительного положения и вообще 

облегчаем себе жизнь. Наши дети все это видят 

и «мотают на ус». 

Умение подать информацию в выгодном 

для себя свете, в общем-то, полезно (например, 

в будущем оно может пригодиться при 

поступлении на работу), но постоянное 

приписывание себе чужих заслуг и 

несуществующих достижений не способствует 

развитию личности и может привести к 

серьезным нарушениям психики. 
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ПОЧЕМУ ДЕТИ 

ЛГУТ? 

 
 

 

Ничто так не выводит учителей и 

родителей из себя, как детская ложь. Взрослые 

опасаются, что ложь — это признак порочного 

характера ребенка, что из маленького 

обманщика вырастет лишенный нравственных 

принципов человек. Негодование вызывает и 

то, что, солгав, ребенок обманул доверие 

окружающих. 

Многие родители и учителя теряются, не 

знают, как дальше строить свои отношения с 

ребенком: можно ли продолжать ему доверять, 

наказывать ли его и какое наказание будет 

подходящим? 

Для большинства же психологов детская ложь 

— это свидетельство не моральных, а скорее 

психологических проблем ребенка.  

 

 

 



Врунишка – 

 обычно страдает от недостатка 

внимания или любви со стороны 

родителей 

 

  он испытывает трудности в общении со 

сверстниками 

 

  у него низкая самооценка. 

 

  Не оправдывающий ожиданий 

родителей, которые ему об этом 

постоянно сообщают, имеет трудности 

в учебе или нарушения поведения. 

 

 Часто лгущий ребенок очень озлоблен. 

Он начинает лгать, чтобы дать выход 

своей враждебности, а не из страха 

наказания. Прекрасно зная, что ложь 

раздражает взрослых, он стремится 

именно рассердить родителей и 

учителей, даже если ему за это 

придется понести наказание. 

 

 Ложь для детей — это еще и способ 

доказать самим себе и окружающим 

свою независимость. В первую очередь, 

дети пытаются эмансипироваться от 

родителей. Это, по их мнению, может 

повысить их статус среди сверстников. 

Иногда они даже соревнуются друг с 

другом, хвастаясь, кто сумел больше 

наврать своим родителям. 

 

Чаще всего ребенок прибегает к помощи лжи, 

чтобы: 

— избежать неприятных для себя последствий; 

— добыть то, чего иным способом получить не 

может или не умеет (обычно это внимание и 

интерес окружающих); 

— получить власть над окружающими (иногда 

отомстить им); 

— защитить что-то или кого-то значимого для 

себя (в том числе и право на свою личную 

жизнь). 

Ребенок таким образом хочет обратить на себя 

внимание, завоевать расположение кого-либо 

(различными угощениями или красивыми 

вещами). 

 

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ 

Важно! 
Если ребенок начал врать, задайтесь 

вопросами:  

- не слишком ли жестоко вы наказываете его? 

 - всегда ли справедливы по отношению к 

нему?  

- не заставляете ли вы ребенка защищаться 

любыми способами? 

 

Если ваш ребенок использует ложь не как 

средство защиты, а как средство нападения, 

значит ситуация вышла из-под контроля. Если 

вы не уверены, что сможете самостоятельно 

исправить положение, обратитесь за 

помощью к психологу! 

Старайтесь объяснять детям происходящее 

вокруг, поясняйте им мотивы поступков 

окружающих и своих собственных. Если вам 

не удалось выполнить то, что вы обещали 

ребенку, обязательно извинитесь перед ним и 

объясните причины этого невыполнения. 

Обманув доверие ребенка, мы не только 

лишаемся его откровенности, но и рискуем 

спровоцировать его на лживое поведение. Он 

может отплатить нам той же монетой. 

 

Покажите пример ироничного отношения к 

некоторым неудачам и происшествиям. Это 

научит ребенка находить выход из 

затруднительной ситуации без помощи лжи, но 

с помощью юмора. 

 

Не злоупотребляйте детским доверием, 

контролируя каждый шаг ребенка. Взрослые 

имеют право скрывать что-либо от детей, но и 

дети нуждаются в собственных тайнах.  

 

Если дети будут уверены в нашей любви и в 

нашем добром отношении, у них окажется 

меньше поводов говорить неправду. Будьте 

внимательны к своим детям, вникайте в их 

проблемы, интересуйтесь их жизнью, чтобы 

они не чувствовали себя заброшенными. 

Иногда достаточно просто выслушать ребенка, 

и он поймет, что не одинок, что всегда может 

рассчитывать на ваше внимание и помощь. 


